

# Newsletter INFAOLIVA

*Recopilación de noticias del sector*

*5 de junio de 2024*



## HOY ES NOTICIA:

JORNADAS



“No se dan las condiciones necesarias para regular la oferta del aceite de oliva”.

Las exportaciones europeas de aceite de oliva caen un 12,8% en el primer semestre de campaña.

Reyes alaba el esfuerzo realizado por el sector para mejorar sus aceites de oliva en los últimos 20 años.

Siena acoge el 62º Comité Asesor del Aceite de Oliva y las Aceitunas de Mesa.

Charla y cata de AOVE en el Museo Arqueológico Nacional.

El Ifapa mejorará sus quince centros territoriales con su primer Plan de Optimización.



# “No se dan las condiciones necesarias para regular la oferta del aceite de oliva”

"A la espera de la evolución de la campaña en curso, no se considera que se den las condiciones de mercado suficientes para justificar la puesta en marcha de las normas de comercialización". Así lo ha manifestado el Gobierno en respuesta a una batería de preguntas parlamentarias del diputado de IU integrado en Sumar, Toni Valero, quien advierte que la producción media anual de aceite está 450.000 toneladas por debajo de sus niveles récord.

Según Europa Press, el Ejecutivo responde a Valero que, efectivamente, la producción de aceite de oliva de las dos últimas campañas se ha situado "muy por debajo de los niveles medios de las anteriores campañas", principalmente por factores climatológicos que afectan especialmente a la producción y el precio de este producto.

Sin embargo, el Departamento de Luis Planas cree que actualmente no se dan las condiciones para intervenir el aceite y, aunque todavía no se dispone de estimaciones de producción para la próxima campaña, las lluvias de las últimas semanas hacen prever un incremento de la producción.

"En consecuencia y a la espera de la evolución de la campaña en curso, no se considera que se den las condiciones de mercado suficientes para justificar la puesta en marcha de las normas de comercialización", concluye la respuesta parlamentaria, a la que ha tenido acceso Europa Press.

El Departamento de Luis Planas cree que actualmente no se dan las condiciones para intervenir el aceite y, aunque todavía no se dispone de estimaciones de producción para la próxima campaña, las lluvias de las últimas semanas hacen prever un incremento de la producción

## Reglamento

La fórmula que permite al Gobierno intervenir el mercado del aceite es el artículo 167 bis del Reglamento de la UE por el que se crea la Organización Común de Mercados de Productos Agrarios, que establece la posibilidad de que los Estados miembros establezcan normas de



comercialización para regular la oferta, con el fin de mejorar y estabilizar el funcionamiento de sus mercados oleícolas.

Las normas básicas de aplicación de ese artículo en España se legislaron en 2021 mediante un real decreto que permite al Ministerio de Agricultura, cuando las condiciones de mercado lo justifiquen, y una vez consultadas las comunidades autónomas y las organizaciones representativas del sector de ámbito nacional, establecer normas de comercialización "que tengan como objetivo regular la oferta para mejorar la estabilidad y funcionamiento del mercado del sector del aceite de oliva para una campaña de comercialización determinada".

Fuente: [Olimerca](#)

## Las exportaciones europeas de aceite de oliva caen un 12,8% en el primer semestre de campaña

Los Estados Miembro exportaron a terceros países un total de 292.882 toneladas de aceite de oliva en los seis primeros meses de la campaña 2023/24, lo que supone un 12,8% menos respecto a la temporada precedente, según los últimos datos de la Comisión Europea (CE).

EEUU permanece en primer lugar como primer destino de las exportaciones comunitarias de aceite de oliva, con 115.306 toneladas, un 2,1% menos, seguido de Brasil, con 36.734 toneladas (-14%); y Reino Unido, con 28.838 t. (-1,7%).

Otros destinos prioritarios son Japón (15.122 t., -34%); Canadá (10.946 t., -7,8%); Australia (9.107 t., -22,8%); y China (5.290 t., -59,8%), según los datos del Ejecutivo comunitario.

En cuanto a las importaciones, los datos del Ejecutivo comunitario detallan que la UE importó un total de 102.573 toneladas de terceros países entre octubre de 2023 y marzo de 2024, un 28,8% más que en el mismo periodo de la temporada precedente, de las cuales 59.633 toneladas

El mejor socio para maximizar el rendimiento de tu olivar

KUBOTA SIEMPRE CONTIGO

5 AÑOS DE GARANTÍA

For Earth, For Life Kubota

kes.kubota-eu.com / @kubotaspain / #kubota



procedieron de Túnez (-0,5%); 13.283 toneladas de Turquía (+35,1%); 7.143 toneladas de Argentina (+292,5%); 6.960 toneladas de Siria (+150,9%); 4.588 toneladas de Egipto (frente a las 414 toneladas del mismo periodo de la campaña anterior); 3.386 toneladas de Marruecos (+82%); y 1.012 toneladas de Perú (+0,6%).

Fuente: [Mercacei](#)

## Reyes alaba el esfuerzo realizado por el sector para mejorar sus aceites de oliva en los últimos 20 años

El presidente de la Diputación de Jaén, Paco Reyes, ha participado esta mañana en la apertura de las I Jornadas sobre Calidad Diferenciada ‘Denominaciones de Origen e IGP’, que se han celebrado en el Antiguo Hospital San Juan de Dios de la capital jiennense y en las que ha alabado “el gran esfuerzo realizado por el sector oleícola en los últimos 20 años, muy relacionado con las tres décadas de vida de las tres denominaciones de origen jiennenses, para que en la provincia de Jaén se haya apostado no solo por la cantidad, sino también por la calidad”. En este foro, organizado por la Fundación Certióleo Garantía Alimentaria, los consejos reguladores de las tres denominaciones de origen de la provincia y la IGP Aceite de Jaén, Reyes ha felicitado a estas entidades “por la celebración de estas jornadas, que nos van a permitir reflexionar sobre dos aspectos fundamentales para el futuro del olivar y el aceite de oliva: la calidad y la comercialización”.

En esta línea, el presidente de la Diputación ha valorado el trabajo desarrollado en los últimos años para conseguir mejorar la calidad de los aceites de oliva jiennenses. “No era fácil hace 20 años convencer a nuestros productores de que en los primeros meses del mes de octubre había que empezar a recolectar la aceituna para que diera ese aceite de calidad”, ha recordado Paco Reyes, quien ha subrayado que esta filosofía “ha ido calando entre nuestros agricultores y hoy Jaén es la

principal productora de aceite de oliva de calidad de todo el mundo, un aspecto en el que no se puede dar ni un solo paso atrás”.

**Planta de aprovechamiento de los subproductos del olivar**

**bioland**  
ENERGY

**GRUPO oleícola jaén**

Av. Vitches, KM 3.5 - La Carolina (Jaén)  
(+34) 953 68 08 15 - [bioland@grupoleicolajaen.com](mailto:bioland@grupoleicolajaen.com)



Al respecto, ha precisado que “aunque hay zonas de la provincia que pueden ser susceptibles de transformarse en olivar intensivo o súper intensivo, hay otra parte del olivar jiennense cuya única posibilidad de supervivencia es esa diferenciación con otros aceites, apostando claramente por la

calidad”. Por ese motivo ha incidido en “el acierto” que supone la celebración de estas jornadas y también que “se hayan puesto de acuerdo las 3 denominaciones de origen jiennenses y la IGP Aceite de Jaén para marcar los cánones y los criterios de calidad, lo que sitúa a nuestra provincia una vez más como ejemplo en un ámbito como el de la agricultura y la apuesta por la calidad en el aceite de oliva”

Sobre estas jornadas -en las que también han participado la delegada territorial de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural de la Junta de Andalucía, Soledad Aranda; los presidentes de las denominaciones de origen Sierra Mágina, Sierra de Segura y Sierra de Cazorla: Salvador Contreras, Ángel Sánchez y Vicente Gil, respectivamente; y el gerente de la IGP Aceite de Jaén, Miguel Soto—, el también presidente de la Fundación Certióleo, Salvador Contreras, ha resaltado el hecho de que “todas las figuras de calidad relacionadas con el aceite de oliva en la provincia de Jaén tengan el mismo pliego de condiciones y realicemos todas las actividades de certificación de manera conjunta”, algo que es “un hito en las figuras de calidad, porque no siempre hemos ido de la mano”.

La actividad desarrollada hoy es “una de las que se contemplan como conjunta, más adelante vendrán simposium, congresos y propuestas de divulgación que haremos de manera colectiva”, ha avanzado Contreras, quien ha puntualizado que “vamos a aprovechar estas jornadas para hablar del nuevo reglamento de la Unión Europea para la calidad diferenciada que se aprobó hace unas semanas”, una normativa que además “nos permitirá tener desde el punto de vista medioambiental otros compromisos más sostenibles con el entorno que da sentido a la existencia de las denominaciones de origen”. Igualmente, este encuentro es, a juicio del presidente de la Fundación Certióleo, “una oportunidad para que las figuras de calidad podamos generar unas sinergias entre nosotras, con las denominaciones de origen a nivel nacional y andaluz y con la asociación Origen España”.

Fuente: [Diputación de Jaén](#)



# Siena acoge el 62º Comité Asesor del Aceite de Oliva y las Aceitunas de Mesa

Italia ha sido el escenario del 62º Comité Asesor (CA) del Consejo Oleícola Internacional (COI) para el Aceite de Oliva y las Aceitunas de Mesa, donde alrededor de 80 representantes del sector de todo el mundo se han congregado para analizar el estado actual de la industria olivarera y evaluar

sus desafíos y oportunidades. Este foro, celebrado el 29 de mayo, es fundamental para que los actores clave del sector debatan y determinen las prioridades futuras.

## Un encuentro de alto nivel

La sesión, organizada con el apoyo del Ministerio de Agricultura italiano, tuvo lugar en el histórico complejo del Museo Santa Maria della Scala en Siena. La inauguración del evento contó con las intervenciones de Patrizio Giacomo La Pietra, subsecretario de Estado del Ministerio de Agricultura italiano; Javad Mirarabrazi, presidente del Consejo de Miembros del COI; Absessalem Loued, presidente del CA; Gennaro Sicolo, vicepresidente del CA para el Aceite de Oliva; y Jaime Lillo, director ejecutivo del COI. También estuvo presente M'Hmaed Belasla, vicepresidente del CA para Aceitunas de Mesa.

## Debates y temas clave

La Secretaría Ejecutiva del COI presentó las actividades realizadas en la 61ª reunión del CA y los proyectos de decisión para la próxima 119ª sesión del Consejo de Miembros. Durante la 62ª sesión del CA, los representantes del sector discutieron diversas cuestiones, incluyendo:

- Previsiones para la próxima campaña oleícola.
- Impacto del cambio climático en la producción de aceite de oliva.
- Medición del balance de carbono del olivo.
- Efectos devastadores de la plaga *Xylella fastidiosa*.
- Importancia de la cooperación internacional para enfrentar desafíos comunes.

oliveCEPT®  
Pulsos Eléctricos: más aceite y mejor calidad  
Optimiza la extracción de aceite de oliva con la tecnología de pulsos eléctricos

- Mayor rendimiento de AOVE
- Calidad mejorada
- Mejor eficiencia

Infórmate sin compromiso

Jaime Lillo, director ejecutivo del COI, agradeció las valiosas contribuciones de los participantes y destacó la relevancia de estas discusiones para el futuro del sector.

### Reunión bilateral y visitas técnicas

Al margen de la sesión, Lillo y La Pietra mantuvieron una reunión bilateral que reafirmó la estrecha relación entre el COI y la República Italiana. Además, se organizó una visita técnica a las zonas oliveras de la Toscana, donde los delegados visitaron las almazaras e instalaciones del Oleificio Toscano Morettini Frantoio di San Gimignano y de la Asociación de Olivares de Toscana

(Olivicoltori Toscani Associati), así como el complejo envasador de Montalbano Agricola Alimentare Toscana. Esta visita permitió a los participantes conocer de primera mano una de las regiones productoras de aceite de oliva y aceitunas de mesa más importantes de Italia.

Este encuentro ha sido crucial para fortalecer la cooperación y compartir conocimientos en el sector olivarero global, subrayando la necesidad de esfuerzos conjuntos para enfrentar los desafíos y aprovechar las oportunidades en el horizonte.

Fuente: [Oleorevista](#)

## Charla y cata de AOVE en el Museo Arqueológico Nacional

La Fundación del Olivar y el Consejo Oleícola Internacional (COI) organizan una charla seguida de una cata de aceite de oliva el próximo jueves, 6 de junio, en el Museo Arqueológico Nacional de Madrid.

Mercedes Fernández, jefa de la Unidad de Normalización e Investigación del COI será la encargada de impartirla. Durante su intervención explicará el papel del COI en la normalización internacional de los productos oleícola, así como las normas y estándares internacionales del COI relacionados con la producción y comercialización de aceites de oliva.



También se discutirá la importancia de la calidad en estos productos y su impacto en la salud del consumidor, además de las regulaciones y certificaciones necesarias para asegurar que los productos cumplen con los requisitos de calidad.

Asimismo, durante la charla se detallarán los diferentes tipos de aceites y grasas, sus características y composición química. Finalmente, se explicará la valoración organoléptica de los aceites de oliva vírgenes que se centrará en los métodos de evaluación sensorial utilizados para determinar la calidad del aceite de oliva virgen extra.

A continuación de cada charla el público podrá realizar una cata de aceite de oliva guiada por los expertos oleícolas de la Fundación del Olivar.

Fuente: [Olimerca](#)

## El Ifapa mejorará sus quince centros territoriales con su primer Plan de Optimización

La viceconsejera de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Rural, Consolación Vera, ha presidido este martes una nueva reunión del Consejo Social del Instituto Andaluz de Investigación y Formación Agraria, Pesquera, Alimentaria y de la Producción Ecológica (Ifapa), donde ha conocido el primer Plan de Optimización de Centros cuyo objetivo no es otro que “la obtención de la máxima actividad productiva, eficacia y eficiencia de estos quince espacios, teniendo en cuenta la actividad desarrollada y diferenciada en todos y cada uno de ellos”.

Con una inversión cercana a los 20 millones de euros en el marco temporal de 2024 a 2029, el plan establece una hoja de ruta para los centros Ifapa, de forma que les permita desarrollar adecuadamente su actividad, maximizando sus recursos y los medios con los que se cuenta, además de adaptarlos a las necesidades más demandadas por los diferentes sectores: agrícola, ganadero, pesquero y acuícola.



Está previsto intervenir en mejoras de eficiencia energética, ambiental (en materia de agua, gestión de residuos, adaptación al cambio climático y protección de la biodiversidad), accesibilidad y eliminación de barreras, habitabilidad y conservación de los propios edificios. A su vez, se adquirirá infraestructura científico-técnica para el desarrollo de experimentos, ensayos y la aplicación de nuevas tecnologías.

### **Aprobación de la Memoria Anual de Actividades 2023**

La viceconsejera de Agricultura ha aprovechado también la presentación de la Memoria Anual de Actividades de 2023 para repasar la actividad del Ifapa a lo largo de 2023. Ha resaltado, en este sentido, la “posición de utilidad y relevancia para el campo y el mar andaluz” del instituto y ha felicitado a los profesionales que lo integran y a su presidenta, Marta Bosquet.

El Instituto Andaluz de Investigación y Formación Agraria, Pesquera, Alimentaria y de la Producción Ecológica finalizó el pasado año 2023 con más de un centenar de proyectos ejecutados, en concreto, 84 de investigación e innovación y 54 de formación o transferencia de conocimientos.

Estos proyectos han estado centrados en la mitigación del cambio climático, destacando también algunos sobre bioeconomía circular, biodiversidad, eficiencia en el uso de insumos, estrategias de manejo de suelos, programas de mejora genética, gestión integrada de plagas o enfermedades, además de una materia tan necesaria en la época en que vivimos, de frustrante sequía, como es la mejora en la gestión de recursos hídricos.

### **Colaboración público-privada**

En el marco de la reunión del consejo, Consolación Vera ha puesto en valor, por otra parte, la colaboración público-privada ejercida por este organismo, que ha contado con 129 convenios y contratos de investigación, desarrollo o innovación durante 2023, de los cuales 45 se iniciaron en el pasado año.



Finalmente, el Consejo Social de Ifapa ha valorado las más de 1.001 actividades formativas para profesionales del sector agrario y pesquero, que han dado como resultado más de 34.000 horas lectivas y 19.000 alumnos. Destacan, entre ellas, la nueva edición de la Escuela de Pastores, el programa de incorporación de jóvenes a la empresa agraria o la obtención de diversas titulaciones pesqueras.

Fuente: [Junta de Andalucía](#)



**LABORATORIO**  
**unaproliva**

**LABORATORIOS UNAPROLIVA SOCIEDAD ANONIMA**  
NIF/CIF A-23319619  
Domicilio: Pol.Ind. Los Olivares C/Mancha Real Parc 38 23009 JAEN  
Telefono 953 240 530 Movil 601 430 255  
Correo Electronico: Lab@laboratoriounaproliva.com  
www.laboratoriounaproliva.com

**Especializados en el análisis físico químico y organoléptico del Aceite de Oliva**

**NUESTRO COMPROMISO EFICACIA Y RAPIDEZ**